

別記様式（第3条関係）

会 議 録（1）

会議の名称	令和4年度桶川市公民館運営審議会第1回定例会	
開催日時	令和4年4月25日（月） （開会）午前9時30分（閉会）午前11時30分	
開催場所	桶川公民館 大集会室	
議長	佐藤 博 委員長	
出席委員	委員長 佐藤 博、副委員長 石田 文子 委員 矢澤 等、小高 恵美子、加藤 和子、宮崎 和也、 湯浅 哲朗、梅原 とも子	
事務局職員 職名及び氏名	桶川公民館長 粒良紀夫 主任 増山幸子 桶川東公民館長 森田光昭 主任 江原雅浩 主事 三上藍 加納公民館長 三谷秀利 主任 三村紋子 主任 大内淳 主事 山本栞 川田谷公民館長 田村 英与	
会 議 事 項	議 題	(1) 前回会議録の承認 (2) 報告事項 ① 人事異動について ② 令和3年度講座実績について (3) 令和4年度講座年間計画について
	協議事項	(1) 公民館講座の申込み方法について (2) 公民館利用の予約方法について
	その他	・ 公民館運営審議会委員関係の会議について
	決定事項	議事1 承認
配布資料	会議次第及び説明資料（資料1～6）、「桶川の教育」	

会 議 録 (2)

議 事 の 経 過	
発 言 者	発 言 内 容
公民館長	定足数に達しておりますので、ただ今から令和4年度第1回桶川市公民館運営審議会を開催いたします。お手元に配布しております次第にしたがって進めさせていただきます。
	次第2 あいさつ 桶川市教育委員会教育長 桶川市公民館運営審議会委員長
委員長	私は毎日川田谷小学校の子共達と学校に行くんですが、おじさんマスクしてないと校長先生に怒られるよ、行くときは、しゃべっちゃだめなんだよ、と注意されます。仕方がない部分もあるとは思いますが、そういう考え方が将来に渡って何かその子供たちの基礎の部分で悪いといえ失礼ですが、変な部分でこの状態が基礎的なものになってしまったら困るなど、これが2年3年と続いていきますと、子供たちの気持ち中の根底になってしまうのではないかと心配しているのは私だけではないかと思っております。本日もよろしく願いいたします。
	あいさつ 桶川市公民館長
公民館長	ではこれより議事の進行を委員長にお願いしたいと思います。
委員長	それでは、議長を務めさせていただきます。 次第3議題(1)前回会議録の承認 【資料1】 委員の皆さんからの承認を求めます。 補足といたしまして、前回は書面開催ということでご意見をいただいたものを議事録として作成させていただいております。
委員	承認
委員長	他に特にないようですので、前回会議録は承認されました。
委員長	それでは(2)報告事項①人事異動について説明願います。
事務局	【資料2】に基づき説明 (その後、各館職員の自己紹介)

会 議 録 (2)

議 事 の 経 過	
発 言 者	発 言 内 容
委員長	3(2)②令和3年度講座実績について説明を求めます。 【資料3】
事務局	<p>令和元年からコロナの影響が出始めて講座を中止としたことや、令和2年度には一時休館を行ったこともありましたが、令和3年度は1講座を中止にしたのみで、人数制限を行い、81講座行いました。中止になった講座については、講師が都内からお越しになることと、感染者数がピークとなったことから、検討を重ねた結果、前日に急きょ中止としました。幼児家庭教育セミナーは人数としては昨年と並行した参加者数になっております。子育て世代が参加するのがなかなか難しく、課題として残っています。高齢者を対象としたふれあい学級につきましましては、募集人数を半分に減らしておりますが楽しみにしている方が多く、参加者は延べ千人を超えています。</p> <p>講座の開催傾向ですが、毎年開催している講座は参加者が安定しております。また時節に合わせた企画としまして、夏休み子どもワールド、クリスマス、ひなまつりスタンプラリー等を実施しております。スタンプラリーについては、大変好評で公民館サークルの「べにばなウッド」より景品としてご用意いただいたストラップ100個があつという間になくなったと聞いております。また令和元年度から既存サークルの活性化を目指した「笑来楽習企画」を始めて丸3年となります。皆さんでどうやってPRしたらよいかという話から始まり、会の活性化につながっていければと、ポスター作りや動画作成などを行ってきました。令和3年度は1日体験講座や作品展示、動画作成をし配信も行いました。</p> <p>新規サークルについては講座終了後、3サークルが発足いたしました。子供向け講座については、夏休み子どもワールドやクリスマス講座を含め盛況でした。調理室を使つての講座は飲食不可とし、作るだけという形で行っております。本来の趣旨として、和気あいあいとコミュニケーションを図りたいところですが、調理の体験をしていただき、家に帰って家族の団らんや近所の方とお話しができればと、開催しております。</p> <p>子育て世代に向けた「幼児家庭教育セミナー」ですが、体を動かす講座と座学をセットにして開催しましたが、定員に満たない低調な状況になっております。募集をかけて、返ってくるリアクションも少ないので、今後講座自体の見直しを図っていかなければと、社会教育指導員と検討しているところです。</p> <p>課題及び施策につきましまして、感染対策防止を徹底し、安心して</p>

会 議 録 (2)

議 事 の 経 過	
発 言 者	発 言 内 容
	<p>参加できる講座を提供させていただきます。川田谷公民館が7月から休館となります。貸館事務の対応だけで終わってしまうのではなく、利用者の方の様子をうかがったり、積極的な会話を心掛け、職員の資質の向上や情報収集を今年度はやっていきたいと思っております。</p> <p>また、公民館以外の施設でべに花ふるさと館や坂田図書館などとひな祭りスタンプラリー等で連携を取っておりますが、こちらからアプローチをかけて関連団体等と連携を進め、新たな講座を開催したいと考えております。</p>
委員長	<p>それでは令和3年度の各公民館の講座について説明をお願いします。</p>
事務局	<p>桶川公民館 笑来楽習企画【3】【4】【22】【27】【28】【30】となっております。【30】笑来楽習企画は10団体が4月5日からYouTubeにて動画配信を開始しております。【28】の講座は職員と協力して作成した動画に3本になりますが、30番はサークルの方が頑張って自分で作った動画です。会の代表として74歳の方、86歳の方もチャレンジして動画を作りました。ぜひ観ていただければと思います。</p> <p>東公民館 【10】レザークラフト、【11】中国語講座が新規サークルとなり活動しております。調理室を使っての講座を数多く行いましたが、人数制限のうえ開催し、飲食ができなかったのが残念に思います。</p> <p>加納公民館 定番講座のウォーキング講座が大変好評でした。子どもワールドでは、【10】マジック講座や【11】Tシャツ染めなど、新しい講座も行いました。【7】蛍見学会では北本自然観察公園に行ったりと定番講座を中心に新しい講座を入れ行いました。</p> <p>川田谷公民館 【4】丸シールは中止、【6】桶西水族館見学ですが、桶川西高校の校長先生より今年度も開催してほしいとのことで、担当の先生とも話をしました。部員の生徒が子供たちに教えるというのが非常に勉強になっているということで、川田谷公民館が休館となりますが、桶川公民館主催で開催を予定しております。 【8】紅花染体験ですが、今年はべに花まつりが3年ぶりに6</p>

会 議 録 (2)

議 事 の 経 過	
発 言 者	発 言 内 容
	月に開催される予定で、休館は7月からとなりますので体験の場を設けられればと考えております。【12】施設管理公社のサンアリーナとの事業としまして、すこやか体操を行ってみました。10回講座でしたが参加者が少なく、1回あたり4～5人の参加でした。公民館の試みとしては、他の社会教育施設とのコラボレーションができましたので、今後もこういったことが継続していければと考えております。
委員長	質疑等ございますか
委員	東公民館の【12】一日体験社交ダンスについて、今年は実施しないのですか。
事務局	一日の体験だったので、コロナ禍の中、気分転換や運動をするきっかけづくりとなればと企画しました。今年はなくて残念というお声をいただき、またこういった講座を検討したいと思えます。
委員	小学生を対象にした子どもワールドは工夫を凝らしていただいているが、それ以上の世代、中高生や20代についての参加について工夫はどうでしょうか。
委員	中学生以上は勉強や部活で忙しいので、集まるのは難しいのではないのでしょうか。
委員	そういった実態はあると思うのですが、坂田コミュニティセンターでは、バンド練習を行っていたりするのを見かけます。中高生が関心を持っているようなことが運動面でも文化面でもあるのではないかと。若者の文化に定着しつつあるようなものに絞ってほしいと思うのですが、いかがですか。
事務局	長年の課題になっている部分です。部活動等との兼ね合いもありますが、近県の公民館では若い世代が公民館を利用しているところがあって、子供の頃から公民館に来ていて、年齢層が上がっても公民館に来ている。桶川ではそういう土壤が育っていません。時間帯や曜日の選定をして、こういう社会情勢の中ではありますが、仕掛け方を工夫して考えていきたいです。
委員	杉並区立児童青少年センター(ゆう杉並)では運営に高校生が関わっており、視察をしてきました。中高生に向けての何か試みをしてほしいと思っております。例えば高校生が講座を企画し

会 議 録 (2)

議 事 の 経 過	
発 言 者	発 言 内 容
事務局	<p>でも良いのではないか。</p> <p>中高生のためという講座は、視点としてあきらめていた部分があります。ただ、世代間交流として、高齢者、働く世代、小中高生一緒にできる事業として「防災」を絡めて、世代間交流という形での事業で、お互いの立場について考える機会にもなるのではと考えております。時間を掛けて取り組んでいきたいと思えます。また、試みとして中高生に講座の企画を行ってみようと呼びかけ、バレンタイン講座をジュニアリーダーズ主導の企画としてチャレンジさせていただきましたが、準備期間が足りなくてできなかったことがありました。</p>
委員	<p>桶川公民館から呼びかけがあり、（自分が指導する）ジュニアリーダーの子供達に企画準備から実施まで行うことを投げかけると、一連の経験をしたことがなかったこともあり、子供達自身が考え込んでしまうということがありました。意欲をかきたてることが必要ではないかと感じました。またコロナの影響で子供達自身が部活等の予定を把握できてないこともあります。ぜひ子供達にそのような経験をさせたいなと強く感じましたので今後も懲りずに一緒にやりましょう。</p>
委員	<p>学校の部活動では体験できないものなど、子供達が何に夢中になるのかなど、ニーズを把握して可能な講座があれば検討していただきたい。ただ、今、子供達は結構忙しい。コロナの影響で急に部活や大会がなくなるなどスケジュールを明確にするのは難しいことがありました。子供達の居場所づくりを社会教育の現場でも行っていただければありがたいと思っております。</p>
委員	<p>何も行わないのではなく、やれる部分から、長期的な視点で、行っていただけたら。関係機関と協議して実施できる部分から長期的視点に立って実施してもらいたい。</p>
委員長	<p>3議題(3)令和4年度講座年間計画について説明願います。 【資料4】</p>
事務局	<p>67件程事業を予定しています。何か助言がありましたらよろしく申し上げます。</p>
委員長	<p>何かご意見等ございますか。</p>
委員	<p>情報の発信について、本当に必要としている人に届いているの</p>

会 議 録 (2)

議 事 の 経 過	
発 言 者	発 言 内 容
	かと思えます。ポスターや広報、人伝えが圧倒的に多いと聞きます。果たして情報が届いているのだろうかと思えますが。
事務局	講座の終了後アンケートをとっています。そうすると、広報で情報を得て参加をした人が圧倒的に多いです。
委員	年に何回か広報に折り込みチラシを入れる等、サークル活動の特集を掲載してもいいのではないかと思います。サークルの紹介もいいかと思います。ぜひお願いします。
委員	公民館の広報を出している自治体もあるので、広報で募集は載りますが、結果がどうだったのかを誰も知らないなので、立派な印刷物でなくても良いので発行してもいいのかと思えます。回覧でもよいので。公民館だよりを作っていたいただきたいと思えます。
委員	自治体の事情等もあるので、結果をみて皆さんがどう思うのか、参加した人はわかっているのか。
委員	夏休み子どもワールドは昨年本当に素晴らしかったです。年1回、回覧でいいので、公民館活動や講座報告など、何かしらの情報発信してもいいのではと思えます。結果でいい面を載せれば。お知らせするという事は、とても大切なこととだと思えます。予算の関係もあるかと思えますが、検討してみてください。
委員	今回の資料にある講座の実績を見ればこんなことやっているのだと、情報が伝わると思えます。実際作るとなると大変ですよ。
委員	職員の方々が大変だとは思いますが。しかし今ネット時代ですので、色々な手法等を変えていく必要があるのではと、感じております。考えていただいているかと思えますが、よろしくをお願いします。
委員長	続きまして、4 協議事項(1)講座の申込み方法(2)利用の予約方法について、事務局より説明をお願いします。【資料5】
事務局	市民より要望がありました。電話で申込みをしようとしても電話が繋がらないという意見がございましたので、今年は全部の講座でなく、若い世代が申込みを行うであろう、子どもワールドについてはインターネットで申込みというのを試験的に行

会 議 録 (2)

議 事 の 経 過	
発 言 者	発 言 内 容
	ってみたいと考えています。ご意見を伺えればと思います。
委員	講座の申込みをしようとしても、電話が繋がらない。ふれあい学級についてもコロナの関係で人数制限をしているので、すぐにいっぱいになってしまう。楽しみにしている方が多いので同じ内容で2回実施しても良いのではないか。
委員	抽選にする弊害は何ですか。
事務局	締切日を設けて、公正にやっているところを証明しなければならないところです。
委員	立場によって、メリットデメリットがそれぞれあるかと。先着順で良いところはその場で結果が分かる。だめなら次の選択肢に進める。それが抽選になると結果が先になってしまうところがデメリットになってしまうので、これだというのが難しくなる。
委員	市民の立場で、申込み方法を考えていただければと思います。
委員	八時半に電話する方法が今の所一番ベターだと思います。その後のフォローが大切だと。そこからやっていければと。
委員	利用者の方が満足するより良い方法を検討して欲しいと思います。
委員長	次第5その他ですが今後の会議について事務局より説明願います。【資料6】
事務局	5月に埼玉県公民館連絡協議会の総会が書面で開催されます。10月に全国公民館研究集会、10月に第2回、翌年2月に第3回の公民館運営審議会を予定しています。
公民館長	以上を持ちまして、本日の審議会の議事はすべて終了いたしました。これにて、令和4年度第2回桶川市公民館運営審議会を閉会といたします。本日はご苦労さまでした。